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# Televisión cambiante 

# O Farril Avil a y Televisa 

miguel ángel granados chapa 

~~¡In tes de que se resuelva rl 1 

, :t::m quién recibirá las concef iones 

de l os canales siete y trece y sus cadenas nacionales, lo que ocurrirá 

dentro de dos viernes , ya ha empezado a cambiar .. la estructura de la te 

Once, cuya mejoría en la programación está dialéct i camente permitida y 

estorbada por su comercial ización, otro de los cambios en curso en esta 

materia . Más impchrtante que esos hechos, siy mbargo, es la primera grie-
~V'W'i~~ 

ta que se aprecia en la monolítica a 1 1 de Te l evisa . Uno de sus pri1 .. 
cipal es vicepresidentes, miembro además de una de las familias fu ndadoras 

de l consorcio, se ha pasado a la competencia . 

' Se trata de Víctor Hugo O Farril Avi l a,:l'enkA5Zbet:: que forma parte de 

• c~-
de O Farril partic i pante( en la televisión . El ~ 

Sr ., recibió junto con la propiedad del diar i o Nove -dades
1
la pr imera concesión otorgada po r el Estado para operar u n canal de 

de l mismo nombre 
televisión, el Cuatro . Su h i jo que con raJ O matrimonio con doña Hilda 

Avila, hija del ener a l ximino Avila Camacho, particj~ó CJ.la cr~ación 
~. c.• va"' o . .,.._... e~ é f ~ • O ~ 

de Te le vis 7 Era uno de los vértices del triángulo q a& 1 11 · ri ·a r 6 u 

J. SE f Wl · A ' J M . l Al ' J D l . h . . d ... "~ ~. ml lO zcarraga r . y l gue eman r . e os varlos lJOS e ~--

matrimonio, Ví ctor Hugo descolló en el consorcio de la te l evisión priva-
/\ 

da . Llegó a ser un pot derosísimo re s ponsable de la factura de telenovelas 

un re ngl ón e n que Te l evisa gabó dinero e infl uencia social i ncal culables . 

Pero en abril, O Farril Avi l a se fue de Televisa . Aunque su padre 

había liquidado dos año s atrás sus intereses en e l monopolio privado de 

la TV , él habia podido mantener sus cotos de control y actividad . De modo 

' t · · t r sl' ml· smo, y con mayor razón que su marcha significo un es reclmlen o po 

t · Si bie n constituyó su 
cna ndo que dó claro que se iba a la compe enc1a. 



· plaza pública/2 1 J.t 
propia empresa~ ha entrado en negocios con Telemundo~ ~ com -
pite con Univisión y Galavisión (ambas f il iales de Televisa) por el JWtiPP 

~mercado de telespectadores hispanohab l antes en los Estados Unidos . 
Te le mundo 
~ está ensanchando sus actividades . No sólo se asocia con servicios 

muy extendidos en el ámbito de la información ~ como la BBC de Londres y 

la también i nglesa agenc i a Reuters para increment~r sus operaciones en 

el imfsi 6 t QL 1 · sdíattrsn dlf• te l eperiodismo ~ sino que entrará fue;¡emente 

al me¡;~do de las telenovelas . Con Víctor Hugo o i:arril y Asocia, os ha · 

c ontr , do la producción de 19 historias~ la primera de las cuales está 

ya siendo grabada en Veracruz . Se trata de El peñón de Amaranta~ dirigida 

por Alfredo Saldaña . 

• 

Au nque el peso de una sola pers ona en una estructura tan vasta como 

Te levisa puede ser imperceptible~ aun tratándose de un vicepresidente de 

la j erarquía de O Farril Avila~ es claro ~ue su tránsito es una señal de 

las cosas grandes y maravillosas que ocurrirán en el mundo de la televisió 

una vez que se cons oli de el proceso de privat i zación . Eso quiere decir 

que las mutaciones no tendrán illugar de inmed ia to~ pues es de esperar un 

periodo de _a <JlimataciÓ.Q d~ _los1 nu¡;'Co s operadores Qe }fs panale i 71y ,13 . 
Hf-riSfettvt ~ CJ~S~Uf {h-11~ 6 • ele Ita,.,..(,..., 

arte la n cesa_ria a• p Sí n7J toBo comienzo~ en este ámbito j&ga± f!¡¡ ±o&i 
~!=t-JC~ti~~~l~co~~ del grupo que 

se ob servarán e n e l interior Jas 7 8• rsg gane 

la subasta~ cualquiera que sea,. ~ Uan tenido que conj untarse elementos 

muy variados ~ en cada caso, que deberán trabajar para log¡ ar compatibi 
1 f "' e 'M. • !::f"t! ~ ,) .. 

lidades en sus i ntereses y propósitos . Por lo pront o~ ~a diver s idad de 

opciones que ya ofrecen hoy los cabales de paga es una muestra de lo que 

puede ofrecer la televis ión libre en competencia . 

Es temprano, por otro lado, para hacer un jui c io ace r ca del canal 

Ve i ntidos . Los arranques no suelen ser e l mejor momento ~ de un proyec 

to
1

que debió e nfrentarse a mil obstáculos, entre ellos el represe ntado por 

sus propias responsables . Pero el que haya logrado poner en pantalla sus 

primeras horas de trarsmisión contribuye a la variedad que le ha sido ne -
íf () reqo.tett.&.a..o.-Q.. .-r~+o,:to ~-~-~ ~UJ. -*'-



cajón de sastre 

El encue ntro que sostuvieron el l unes por la tarde los dirigentes del 

Si ndicato Nacional de Trabajadores de la Educación y el secretario Ernes -

to Zedillo contribuyó de manera sustant i va al adelgazamiento del espeso 

amb iente que estaba formá ndose en torno del proyecto de ley general de 

educación . El doctor Zedillo tomó nota de los acuerdos del consejo na 

cional del SNTE, conco~dó con algunos de ellos y refirió otros que no son 

de s u 4' i ncumb encia a las comisiones respectivas en la Cámara de Diputa-

dos. De modo que el fre nte admi nistrativo quedó cubierto, por el sindica-

to, con ese acercamiento a la autoridad ~ducativa, que reaccionó con sen -

sibilidad . Ah~ ~a~la negociación propiame nte legislativa. Allí, 

el SNTE recogera de una i nteligente estrategia que sembró. Durante 

las campañas electorales de 1991, el sindicato acordó for malmente apoyar 
prese ntados cgwa.J 

fi na ncieramente a sus miembros q s •j•••••l*candidatos a legisladores, cual ..... 
quiera que fuera el partido que los postulara . De modo muy explícito, 

en un v í nculo que puede ser tiladado de corporativista pero fue claro y 

será eficaz, se pidió a cambio a los le gisladores lealtad a las necesida-

des del magisterio, llegado e l momento . Ese momento es ahora, y ._. sin 

a mbages, el consejo nacional durante su prolongada sesión del fi n de serna-

na l@iH ray resolvió trasladar las reco mendaciones (a que nos referiremos 

despué~"a los compañeros diputados federales que debe n su posición al 

apo yo que les briddó el Si ndicato Nacional de Trabajadores de la Educa-

ción, para que las promue van al i nterior de su fracción parlamentaria y 

a nte la comisión de Educación de la H. Cámara de Diputados . Que se i nc 

cluya n las propuestas de este Co nse j o Nacional en el dictamen que ante 

el pleno se presente y participe n en el debate correspondiente con las 

aegumentacio nes producto de los acuerdos de este honorable consejo nacio 

nal del SNTE . Asimismo, búsquese el apoyo y consenso de los compañeros 

maestros doputados". 
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- un antes de que se resuelva quién 
ecibirá las concesiones de los ca
ates Siete y Trece y sus cadenas 

nacionales, lo que ocurrirá dentro de dos 
viernes, ya ha empezado a cambiar la 
estructura de la televisión. Empezó a 
operar el canal Veintidós, que no es el 
primer canal de televisión pública en la 
pantalla chica, pues ésa y no otra es la 
condición del canal Once, cuya mejoría 
en la programación está dialécticamente 
permitida y estorbada por su comerciali 
zación, otro de los cambios en curso en 
esta materia. Más importante que esos 
he~hos, sin embargo, es la primera grieta 
que se aprecia en la monolítica armazón 
de Televisa. Uno de sus principales vice
presidentes, miembro además de una de 
las familias fundadoras del consorcio, se 
ha pasado a la competencia. 

Se trata de Víctor Hugo O' Farril Avi
la, que forma.parte de la tercera genera
ción de O' Farril participante en la televi
sión. El fundador de la estirpe, Rómulo 
O'Farril Sr., recibió junto con la propie
dad del diario Novedades, la primera 
concesión otorgada pr>r el Estado para 
operar un canal de televisión, el Cuatro. 
Su hijo del mismo nombre, que contrajo 
matrimonio con doña Hilda Avila, hija 
del general Maximino Avila Camacho, 
participó en la creación de Televisa, hace 
veinte años. Era uno de los vértices del 
triángulo que con él formaban Emilio 
Azcárraga Jr. y Miguel Alemán Jr. De los 
varios hijos de aquel matrimonio, Víctor 
Hugo descolló en el consorcio de la tele
visión privada. Llegó a ser un poderosí
simo responsable de la factura de teleno
velas, un renglón en que Televisa ganó 
dinero e influencia social incalculables. 

Pero en abril, O'Farril Avila se fue de 
Televisa. Aunque su padre había liquida
do dos años atrás sus intereses en el mo
nopolio privado de la TV, él había podido 
mantener sus cotos de control y activi
dad. De modo que su marcha significó un 
estrecimiento por sí mismo, y con mayor 
razón cuando quedó claro que se iba a la 
competencia. Si bien constituyó su pro
pia empresa, ha entrado en negocios con 
Telemundo, la cadena que compite con 
Univisión y Galavisión (ambas filiales de 
Televisa) por el mercado de telespecta
dores hispanohablantes en Estados Uni
dos. Telemundo está ensanchando sus ac
tividades. No sólo se asocia con servicios 
muy extendidos en el ámbito de la infor
mación, como la BBC de Londres y la 
también inglesa agencia Reuters para in
crementar sus operaciones en el telepe
riodismo, sino que entrará fuertemente al 
mercado de las telenovelas. Con Víctor 
Hugo O'Farril y Asociados ha contra
tado la producción de 19 historias, la 
primera de las cuales está ya siendo 
grabada en Veracruz. Se trata de El 
peñón deAmaranta, dirigida por Alfre
do Saldaña. 

Aunque el peso de una sola persona en 
una estructura tan vasta fPmo Televisa 
puede ser imperceptible, !mn tratándose 
de un vicepresidente de la jerarq~a de 
O'Farril Avila, es claro que su tránsito es 
una señal de las cosas grandes y maravi
llosas que ocurrirán en el mundo de la 
televisión una vez que se consolide el 
proceso de privatización. Eso quiere de
cir que las mutaciones no tendrán lugar 

de inmediato, pues es de esperar un pe
riodo de aclimatación de los nuevos ope
radores de los canales 7 y 13. Aparte de 
la necesaria adquisición de destrezas pro
pias de todo comienzo, en este ámbito 
habrán 3e contar mucho los ajustes que 
necesariamente se observarán en el inte
rior del grupo que gane la subasta, cual
quiera que sea. Han tenido que conjun
tarse elementos muy variados en cada 
caso, que deberán trabajar para lograr 
compatibilidades en sus intereses y pro
pósitos. Por lo pronto, sin embargo, la 
diversidad de opciones que ya ofrecen 
hoy los canales de paga es una muestra 
de lo que puede ofrecer la televisión libre 
en competencia. 

Es temprano, por otro lado, para hacer 
un juicio acerca del canal Veintidós. Los 
arranques no suelen ser el mejor momen
to de un proyecto, que debió enfrentarse 
a mil obstáculos, entre ellos el repre
sentado por sus propios responsables. Pe
ro el que haya logrado poner en pantalla 
sus primeras horas de transmisión contri
buye a la variedad que le ha sido negada 
o regateada al teleauditorio mexicano. 

Caj6n de Sastre 

El encuentro que sostuvieron el lunes 
por la tarde los dirigentes del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educa
ción y el secretario Ernesto Zedillo con
tribuyó de manera sustantiva al adelgaza
miento del espeso ambiente que estaba 
formándose en torno del proyecto de ley 
general de educación. El doctor Zedilla 
tomó nota de los acuerdos del consejo 
nacional del SNTE, concordó con algu
nos de ellos y refirió otros que no son de 
su incumbencia a las comisiones respec
tivas en la Cámara de Diputados. De 
modo que el frente administrativo quedó 
cubierto, por el sindicato, con ese acerca
miento a la autoridad educativa, que re
accionó con sensibilidad. Ahora se abre 
la negociación propiamente legislativa. 
Allí, el SNTE recogerá el fruto de una 
inteligente estrategia que sembró. Du
rante las campañas electorales de 1991, 
el sindicato acordó formalmente apoyar 
financieramente a sus miembros presen
tados como candidatos a legisladores, 
cualquiera que fuera el partido que los 
postulara. De modo muy explícito, en un 
vínculo que puede ser tildado de corpo
rativista pero fue claro y será eficaz, se 
pidió a cambio a los legisladores lealtad 
a las necesidades del magisterio, llegado 
el momento. Ese momento es ahora, y sin 
ambages, el consejo nacional durante su 
prolongada sesión del fin de semana re
solvió trasladar las recomendaciones (a 
que nos referiremos después) "a los com
pañeros diputados federales que deben su 
posición al apoyo que les brindó el Sin
dicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, para que las promuevan al 
interior de su fracción parlamentaria y 
ante la comisión de Educación de la H. 
Cámara de Diputados. Que se incluyan 
las propuestas de este Consejo Nacional 
en el dictamen .que ante el pleno se pre
sente y participen en el debate correspon
diente con las argumentaciones producto 
de los acuerdos de este honorable conse
jo nacional del SNTE. Asimismo, bús
quese el apoyo y consenso de los compa
ñeros maestros diputados". 


